AÑO I

SAN JOSÉ, MIERCOLES 15 DE OCTUBRE DE 1919

Ha Alemoria de Rogelio Fernández Guell

Despierta, airado Júpiter, que en el excelso Urano de los sonoros pórticos sustentas en tu mano el haz fulmínaco y cálido de rayos y centellas, que tu temible cólera arroja tras las huellas

del que a tu imperio falta, y cierne tempestades. sobre el terror de un pueblo, pues sus iniquidades, merecen el cestigo del trueno de tu ira,. que cantará el aeda con la tricorde lira

en un soberbio coro que hasta el Olimpo ascienda. Tiembla, Zeus Terrible, y el que tu honor ofrenda sipúltalo en la sombras del Edes tenebrosa, para mayor decoro de tu progenie airosa

de Dioses Inmortales! Embraza, joh Cronida! de tu Justicia sacra la Omnipotente Egida de olímpico fulgor, y ven sobre la Tierra al compás de tus briosos corceles de la G. erra,

y blasfema y mallice, y con delirio truena por los ámbitos todos que Universo llena, sembrando con locura tu Ira y tu venganza, que es la hora sagrada de Muerte y de Esperanza! Y luego cuando veas que todo el orbe llora, haz que brille de nuevo la sonrosada Aurora de Paz. Y a tu manaato sur irá Eos divinade su brillante alcázar, fragante y cristalina

como los senos vírgenes de la gloriosa Helena, en su armonioso carro veloz que el cielo llena de luz en floración, regando miel y auroras por la angustiada tierra de voces gemidoras,

que se tiñera en sangre y en ayes de quebranto, cuando Satán hecho hombre cubriérala de llanto y de dolor, joh Zeus! ¡Gloria a ti, Eos, rosada como el ferviente anhelo y la visión amada

del luchador altivo, que con amor s ncero clavó en su corazón del martirio el acero, y en aras de la Patria, joh hermoso sacrificio! ofrendó noble sangre de mártir y patricio!

¡Gloria! ¡Salve, oh Apóstol! ¡Loor, oh heroica Edad! Con la lira en las manos y en los labios la nota, cantaré tus hazañas de Quijote y Patriota en un canto que clame: ¡Libertad! ¡Libertad!

FERNANDO J. VOLIO

Cartago, C. R. 26-8-1919

Reunión política en Coronado

El domidgo pasado, 12 de octubre estuvo en esta villa una Comisión del Partido Constitucional, compuesta d. los Lics. don Carlos Orozco Castro, don Clodomiro Salas C. y del Procurador Judicial don Manuel Marín Q., y doa Feliscindo Romero. Al salir la misa hablaron los señores Marín y Salas; hicieron notar las ventajas de la libertad y la conviniencia de que el pueblo tome interés, en u bien eyclusivo, en problema político actual, de que las divisiones locales, o personales, desaaparezcan en pro de la comunidad del país, de que esas rencillas se solucionen en casa y c en perjuicio del Partido. Coronado está en su gr: n mayoría con el Partsdo y ac ptan la Candidatura de don Julio Acosta y unos cuatro abstencionistas vendrán a decidirse, pues quien los llama a esperar, está descalifica lo por su actitud humillante con los Tinocos

El próximo domingo, 19 de octubre, habrá aquí reunión político despuís de la misa y acto continuo como a las II a. m. se hará la elección de la Direct va en el local de la Escuela. No dudamos que asista el mayor número de ciudadanos y que Coronado de una vez da prueba de su antigua altivez y de sus buenas ideas.

Corresponsal

De Santo Domingo

En una correspondencia publicada en nuestro diario, un corresponsal revolucionario de Santo Domingo hacia cargos contra don Jo aquín Ars ce, que han resu tado injustos, según nos lo ha venido a decir una lujosa comisión de aquella localidad. Hac mos la aclaración:

"En este y en otro periódico se me ha atacado varias veces por personas de aquí encubiertas bajo el seudónimo de ' Corresponsal" o "Corresponsal político".

balleros, me den sus nombres para lo correcto.

Si no l hacen, que ará confirmado el decir general de que los que así se ocultan pa a herir honorabilidades agenas son dos jovencitos de historia sucia a quienes no toma en cuenta ninguna persona de vale de es a localidad.

Sto. Domingo, oct. 14 de 1919.

JOAQUÍN ARCE V."

El Agente de Policia de Chomes

Puntarenas, 13 de oct. de 1919. Sr. Director de 'El Hombre Libre".

San José.

Muy señor mío:

Don Francisco de Paula Amador ya hace alguno días que dejó su puesto de Administrador de la Aduana de es a ciudad, con el beneplácito de la mayoría de este vecindario, así es que es injusto su último ataque cont a dicho señor,

Qu'e : permanece en su puesto, a pesar e que el señor Ministro de Gobernación sabe l s vejacione; que na hecho en la actual administra ión a ve inos del lugar de su jurisdicción es, el Agente Principal de Policía de Chomes, don Me isandro Rod iguez, que además de ser nicara uense, se maatiene desarrollando venganz s contra las personas que no son de su respeto. agrado.

Ojalá que Uds. continúen su meritoria abor de procurar que se echen de esos puestos a todos los que eran fieles y muy adecuados serv dores e la tiranía, pue ese señor Rodríguez perman ció en aquel puest desde poso despues de la traición de Pelico Tinoco y no es justo qu: sos servidores incondicionales de aquellos tiranos continúen como jef s en ninguna parte de la Repúbli-

Esa labor se las agradecerá a Uds. la Nación.

De Ud. atto. S.,

UN PORTEÑO.

Grandes trabajos en la estación seca

Cuando pasen estas lluvias y la estación seca permita realizar Ruego a esos señores, si son ca- trabajos, el Ferrocarril al Pacífico emprenderá una serie de obras que nos entendamos en el terreno de de indiscutible importancia para el mejor servicio de ese Ferro-

> El señor Administrador tiene hecho un pedido de 2,000 barriles de cemento; ese dato puede dar una idea de los trabajos que serán llevados a cabo por empresarios y constructores competentes que el señor Gómez plensa llevar a esa empresa.

Lo del incidente Azuola-Field

San José, 14 de oct. de 1919.

Sr. Director de "El Hombre Lib e". Pre ente.

Muy señ or mío:

En el número de su periódico correspondiente a la edición de ayer, aparece una nota con el epigrale "Incidente Azuola Field" en la cual se dice que dicho incidente terminó con una a nplia satisficción de mi parte, que personalmente dí a un un nermano del ofendido.

L' satisf cción que dí a don Roberto Azuola se referia única y exclusivamente a una expresió injurio sa para una tercera persona que nada tenía que ver en el asunto, que tué ranzada por mí en un momento de excitación y que luego crei de mi deber retirarla como lo hice conciente y Caba lerosamente, sintiendo haber hech intervenir en este incidente el nombre de una persona de

Es todo lo que ha sucedido y no ha h. bido más explicaciones que la que públicamente dej > consigna 'as. Ruego a usted la publicidad de

estas líneas y quedo de Ud. muy atto, y S. S.,

W. A. FIELD.

Una victima del tinoquismo

Tenemos a la vista las cartas en que los familiares narran la muerte del joven de 22 años Rómulo Zúñiga, de Alajuela. Nada más espantoso, ni más ensañado. Perseguido por orden del sicario Victor Arias, logró aprehenderlo un esbirro a quien distinguencon el mote de Gato Negro. Sin conocer la causa de tan ruda persecu · sión, fue conducido a San Lucas donde comenzó su martirio con un flagelo de cien palos ordenados por el capitán de hulanos Arias. Desangrado, abiertas sus carnes impiadosamente, y en estado casi agónico, fue trasladado al Hospital de Puntarenas, en el cual murió a los pocos días. Y llegó a t 1 extremo el encarnizamiento de los bárbaros, que encontrándose en estas dolorosas condiciones, l estuvieron felonamente vigilando con centinelas de vista.

¿Será posible que este monstruoso

crimen quede s n castigo?

La dignidad, el decoro de la Repúrblica piden a gritos que se investigue con toda detención, a fin de que el peso de a justicia caiga severamente sobre estos salvajas delincuentes dignos de alma de Torquemada.

DEL RUMOR COTIDIANO

Los obreros

Circula en esta capital una hoja volante, en la que los miembros de la Directiva del Partido Obrero Conquista y Derecho repudian las versiones dolosas que la suspicacia del pelíquismo derruido ha bordado alrededor de una frase de nuestro candidato don Julio Acosta. Y termina con estas consideraciones que reproducimos

"¿Cómo es posible creer que un ciudadano que enarbola la bandera de la revolución para libertar al pueblo de una tiranía inolvidable, va a negarle el derecho que le corresponde a la clase obrera? ¿Cómo es posible creer que vaya a una reunión a lanzar cargos en contra de sus admiradores? Seamos cuerdos, el enemigo está en todas partes. Y si no hizo ofertas de la representación obrera es porque él la ha ofrecido a los Directores del Partido Obrero Conquista y Derecho, en distintas ocasiones, mas a pesar de estas demostraciones vuelve el Candidato a sintetizar su promesa de una manera franca y categórica al día siguiente de la reunión del América, prometiendo cumplir ante 24 obreros su apoyo para los intereses de la clase, ya como Candidato o como Presidente de la República, si es que fuera electo; las palabras del señor Acosta fueron aprobadas unánimemente por los presentes, quedando enteramente satisfechos.

Pueden nuestros compañeros estar convencidos de nuestra labor, que ante todo velamos por los intereses de la clase obrera".

El señor Acosta, al referirse a la necesidad de trabajar por el efectivo mejoramiento cultural y moral de los obreros, dejó inconclusa la frase que ha dado margen a la caprichosa interpretación de los interesados en restar simpacías al Candidato del Partido Constitucional. Decía don Julio que lo más eficaz para emprender esta campaña en beneficio de los trabajadores, era, primeramente, dotar al país de una buena Escuela de Artes y Oficios, que tantas veces fué ofrecida por los políticos recaudadores de votos, pero que en esta oportunidad sería un hecho realizado bajo su Gobierno, porque juzgaba que nada elevaba a los hombres sobre la cotidiana pequeñez, como un ideal de persección y de cultura. Quien sienta esta generosa verdad y ponga en la humilde obra que forjan sus manos, un poco de amor, la hará más bella y más estimable.

Debemos principiar por iibertarnos de nosotros mismos. Sólo por este motivo han podido triunfar los trabajadores de Europa. A su esfuerzo de perfección en la labor que los compensa con el pan diario, han sumado un máximo esfuerzo de cultura que los capacita para orientar, en cierto modo, desde el tinglado del Gobierno, la marcha de sus pueblos. He aquí, pues, por qué la Escuela de Artes y Oficios significa el primer paso hacia esa liberación. Ya en 1908, en el célebre Congreso socialista de Stugartt, Jaues lo habla afirmado con frase lapidaria: "el enemigo mayor de las clases trabajadoras es su propia ignorancia". Y a combatir ese enemigo tendieron las iniciativas del noble grupo internacional. Hamilton recorre sus tierras de Escocia fundando centros culturales; Thomas, como un moderno evangelista, dice en todos los centros industriales de Francia la palabra que anuncia reales claridades.

El programa era sencillo. La conquista definitiva del ideal que alentó paternalmente el visionario Bebel, podría realizarse, pero primero debían fortalecerse los espíritus en el fecundo recogimiento del estudio y en la paciente brega del perfeccionamiento en sus la bores. Así se estimulaban las conciencias para buscar en el amor con que surgía la obra de sus manos, el medio de trastocar las pequeñas ambiciones en amplios anhelos de salud universal.

Tal fue el sentido del discurso del señor Acosta. En esto no había ninguna malicia. Ninguna cuarta intención. Honradez de transparencia meridiana para exponer cuál debió ser la base de la efectiva emancipación obrera. Para poder asegurar que la Escuela de Artes y Oficios, mejor que impremeditados ofrecimientos de otra laya, sí sería el más firme mojón empotrado frente al umbra! de la nueva política, para señalar hacia el futuro, el triunfo justo de los trabajadores. A. GARCÍA SOLANO

LAS TRES ESTRELLAS FABRICA DE ESCOBAS

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

Por 30.000 colones

vendo o cambio una finca de 100 manzañas, con 10 de caña de azúcar, 15 de potrero, un trapiche de hierro con dos pailas, 24 vacas parideras, 6 novillas de 2 a 3 años, 12 terneros, un toro fino, 2 yuntas de bueyes aperados, 4 bestias, una casa para peones, una casa en el centro de Orotina, muy cómoda e higiénica y otra para troja y guardar carretas.

R. BARTH .- OROTINA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Este Don Manuel Coto

Lo conocí cuando aun era yo muy niño...hace por ahí de veinte anos. Entonces hacía escritos para los Juzgados. Con su figura de noble sencillez y su cara ruda como tallada en roble o más bien en bronce antiguo, este don Manuel me inspiraba respeto

Pasaron algunos años, me fui haciendo hombre, y entonces comencé a otr à mi amigo don Manuel en el Congreso. Me agradaba verlo tan sereno, hasta en los momentos de mayor apasionamiento, con aquel lenguaje despacioso que al brotar de su boca parecía destilando de su propio persantiente, aquel lenguaje suyo que se carácterizaba por la pronunciación fuerte de la d, casi hasta convertirla en t, y el silbido de la s.

Poco a poco me fui familiarizando con él: estuve con él en algunas luchas do prensa y me brindo cordialmente su mano de amigo. Fero-aqui la confesión-llegué a creer que era lo que entre nosotros se llama un político, vale decir: un instrumento en manos de los que tienen el pandero, un homúnculo dispuesto a todas las transacciones y a todos los rebajamientos con tal de conservar un cheque que garantizara la vida remolona del haragán en medio de las mayores concupicencias.

Pero he aqui que un dia amanece Caligula en el Capitolio. El presidio se había vaciado en el Gobierno; y Judas puso en manos de don Manuel todo lo que podía afrecer: un Ministerio, una acta de Diputado....una Plenipotencia en el Congo si hubiera querido, y este don Manuel, el de la cara ruda como tallada en bronce antiguo, ocultó sus códigos ahí donde pudo, y su frac y la lista de vinos de su hotel y, sin más tesoro que la sencilla pureza de su corazón, su talento preclaro y sus manos flacas como de guardador de momias, se fué a su cas i sola-iega en Tres Ríos, a hacer la vida de un agricultor, que en él despertaba entonces respondiendo a un impulso atávico. Allá fué a cultivar rosas y a sembrar su milpa. Las rosas son buenas amigas: cuando hieren es en las manos y estas mezquinas passones de los hombres hieren en el alma.

Aliora, en este retorno a la República, don Manuel debería aceptar lo que no quiso en el reinado de Judas. Que su bueblo lo aclame para su Representante en la Cámara, o que vaya a prestigiar una Secretaría de Estado, y que no nos haga mula cara por estos renglones de cariño.

Oct. 1919

J. ALBERTAZZI AVENDANO.

A los Costarricenses

¿Quieren ustedes ayudar a mantener en el país la PRENSA INDEPENDIENTE, que no sea - una empresa puramente comercial, que diga la verdad sin reticencias y que ponga al servicio del pais toda su energía?

Tome acciones de la empresa de EL HOMBRE LIBRE. Aún quedan algunas por colocar.

Figuras de la Revolución

fuera la suya, pudieron haber nuestra libertad. contemplado con la estoica indipudieron enriquecerse como tanden soc al.

profesionales en que tan humanitario se mostró siempre, y el otro empeñado en una empresa agrícola que servía de campo de acción a sus viriles inquietudes, escucharon el grito de la vergüenza nacional escarnecida y pusieron sin vacilaciones su cola causa del pueblo.

nos copsta-fué el alma tumultuosa de la rebelión interior mientras estuvo entre nosotros, nuestra convicción. y luego que fué ignominiosa. mente expulsado de nuestro te- gos de nuestra Patria, todos los rritorio; agrupó en torno de su corazones costarricenses deberán entusiasmo los restos de fraca- ser copas -vibrantes alzadas en sadas teutativas libertarias y dió su honor. vida y unidad al movimiento a cuyo triunfo estamos asistiendo.

torio General.

El Doctor Giustiniani y el Fué el Doctor Giustiniani quien General Chao son las figuras asumió toda la responsabilidad más preclaras de la revolución. pecuniaria del movimiento liber-Extranjeros ambos y encariña- tador y él es por lo mismo quien dos con nuestra Patria a extre- más alto prestigio de abnegación mo de batallar por ella como si ha conquistado en la lucha por

El General Chao desnudó su ferencia de otros costarricenses valerosa espada en aquellos días que no dejarán por ello de seguir de febrero memorables para desiendo ILUSTRES, el derrumbar fender el hogar de los señores miento moral de Costa Rica. O Volio, acribillado por las balas de la tiranía, y desde entonces tos otros, al amparo del desor- quedó incorporado a la revolución costarricense. Cuando tras El uno dedicado a sus tareas largo y penoso cautiverio fué extrañado de aquí, unió su empeño al del Doctor Giustiniani y después de ser cabeza directora de la protesta armada, fué brazo ejecutor de sus resoluciones. Los que de verdad estuvieron con él en las líneas de fuego, dicen de su tranquilo arrojo, de su inalterazón y su brazo al servicio de rable pericia, de su gran corazón y de su gentil caballerosidad. Y El Doctor Giustiniani-según los que hemos tenido el honor de ser sus amigos, recibimos esas de claraciones como cosa sabido por

Para esos dos esclarecidos ami-

José María Zeledón

Pro-Fernández Guell

San José, 13 de octubre de 1919. Señor Director de "El Hombre Libre"

Muy señor mío:

Tengo la satisfacción de poner en conocimiento de Ud. que en esta fecha he entregado al señor don José G. Lorente, Tesorero del Comité del Monumento a Rogelio Fernández Güell y compañeros, el producto líquido de la Velada que organizada por mí tuvo lugar el 9 de los corrientes en el Teatro Nacional, con objeto de aumentar los fondos que se están recolectando para erigir el bronce que se merecen esos héroes nacionales que sacrificaron su vida por la Libertad de la Tierra que nos vió nacer.

De manera que el saldoque fué a ingresar los fondos encuestión fué de @ 1476 25 cantidad que como digo antes, he tenido la satisfacción de entregar al Tesorero señor Lorente.

Aprovecho esta ocasión para presentar a todas aquellas personas que me ayudaron al feliz resultado de aquella fiesta mis más sinceras muestras de agradecimiento, especialmente al señor Presidente de la República I ic. don Francisco Agullar Barquero, que me secundó en todas mis gestiones poniendo a mi disposición el Teatro Nacional; a las señoritas Luisa y Carmen Montero, al maestro don Juan Loots, a los maestros Repetto y Nieto, a Longino Soto, a los, señores Cantillano y Pérez, a los poetas Rogelio Sotela y José Albertazzi Avendaño, a don Enrique Jiménez Núñez, al popular Enrique Martínez y al Cuerpo de Banda de San José, sin cuya valiosa cooperación no hubiera tenido el lucimiento que tuvo la Velada en cuestión.

En esta ocasión tengo el gusto de suscribirme su muy Atto. y S. servidor,

MANUEL RODÓ

Local para la Escuela de aplicación en Heredia

El señor Presidente de la Junta de Educación de Heredia, ha sido comisionado por sus demás compañeros, para gestionar con el Supremo Gobierno de la adquisición de los terrenos que quedan al Suroeste de la Escuela Normal para edificar en ellos el local de la Escuela de Aplicación, que ahora no tiene edificio pro-

Los empleados de la casa Fortich Espriella

Con motivo de una nota que publicamos en una de nuestras ediciones pasadas, en que se hablaba de que, probablemente, los sueldos de los empleados de las casas comerciales serían aumentados, algunos de los factores de comercio de la Ferretería de Fortich y Espriella, han venido a decirnos que respecto de elloshay que hacer una excepción pues sus patrones, con un gran sentimiento de justicia que agradecen, les hicieron ese aumento hace ya algunos meses y están satisfechos de sus dotaciones actuales.

ULTIMAS PALABRAS

Sr. Dr. don Ramón Zelaya

Doctor de Paris:

Ciudad.

Por respeto al público-a quien no le interesan estas querellas que se convierten en mera discusión personal, y ésta en tal se ha trocado por su culpa, desde que comenzó a hablar de lo que Ud. ganaba y lo que yo gano y otros detalles más de ridícula apreciación-por respeto al público ante el cual lo he exhibido en toda su desnudez amoral, no porque el país entero no estuviera de antemano convencido de estas cosas que le he dicho, sino porque parecía que Ud., con el pretexto de su honrosa prisión-tan honrosa como su Doctorado en París-estaba por reconciliarse con la opinión pública, ante la cual ha estado Ud. excomulgado desde hace tiempo. De esa labor estoy satisfecho.

En lo de que Ud. dará 6 25 00 por cada compañero de clase en la Escuela de Derecho que ratifique la acusación que le lancé de que Ud. sostenía que los únicos hombres apreciables eran los que amasaban fortunas no importaba mucho cómo, vengo a decirle que le traigo cuatro nombres: don Guillermo Carranza Solís, don Asdrúbal Villalobos, don Víctor Manuel Cañas y don Gonzalo Moncada. No me conteste abogadilmente que no le traigo las firmas de esos compañeros: sus nobres están ahí para responder del aserto.

No serán para mí esos & 100-00 que le gano-un día de ruda labor en su bufete-pero me atrevo a sugerirle que los deposite en La entrada bruta que produjo la Tesorería del Hospicio de Huérfanos, cuyas entradas parece que la Velada tué de (1651-00 se han reducido, y trate de que cuando vaya a escorar al Hospicio Los gastos 174 75 no se le prendan de los brazos sus hijos.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

TEATRO AMERICA

Hoy Miércoles

Grandiosa Función a las 8.30 La interesante cinta

Precios Populares Luneta o Butaca 25 céntimos

TEATRO ACTUALIDADES

Miércoles 15 de Octubre

El célebre artista ALBERTO CAPPOZZI

en la bellísima producción de Arte Italiano

LUNETA: veinticinco céntimos

Movimiento Diario

SANTORAL

Miércoles 15. - Santa Teresa de Jesús virgen y San Bruno, ob.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS Cuarto menguante mañana a las 5.05 am.

Pleamar: playa de Punts. a las 7.48 a.m.

· EFEMERIDES NACIONALES 15 de octubre de 1821. - Se pide a los

Ayuntamientos que envien legados para tratar del asunto de la Independencia de Es-

NACIMIENTOS Fray Antonio, de Ermelinda Salguero. Margarita, de Manuel M. Zúñiga y Ma-

ría Chavarría. Carlos Guillermo, de Guillermo Vargas

Gagini y Consuelo Canet. Ernesto, de Belarmina Chaves. Ramón, de Angélia Mata.

DEFUNCIONES Mercedes Carazo, 65 años, San José. Elena Valverde, 40 años, San José.

PASAPORTES Víctor Manuel Cabrera Hernández, señora y niños, para España.

TIPOS DE CAMBIO El Banco de Costa Rica operó ayer así: Dólares 280; Libras 238; Líras 160; Fran-

cos 172; Pesetas 273. TRIBUNALES

Señalamientos para hoy: Sala Primera.-1 p. m. ordinario suc. de Agustín Holts contra El Estado.

Sala Segunda. - 1 p. m. Jacinto Arce Ch. homicidio. 2 p. m. Juan Domingo Sánchez Ocampo, estafa. Casación. - 1 p. m. Joseph Tarpe Rinford

contra la sucesion de Harry Brown Clark,

HOTELES Washington - Luis Morice, de Nicaragua; Ernesto Engellard y familia, de Ale-

Continental - Carlos J. Braga y señora, de Nicaragua; Franco Ramírez, de Atenas. Europa -- Oscar Brenes, de Sixola; Oscar Gutiérrez, de San José.

Central.-Higinio Vargas Monge, de Li-

Persona interesada se acercó a nuestras oficinas y nos dijo:

La participación de Atenas

Lo que se escribe en el folleto "La Revolución del 22 de febrero de 1918" es Historia, pura, sin alteraciones.

De la participación de Atenas nos ocuparemos en los cuadernillos siguientes, de suerte que ni siquiera caben ahora las rectificaciones.

La participación de Alfaro y Granados la comprobamos con documentos que están a la orden de quien quiera verlos.

Y finalmente nos dijeron: hay que combatir cierto espíritu ridículo de exhibicionismo.

EL HOMBRE LIBRE DIARIO DE LA MAÑANA

Teléfono Nº 134 : : Apartado Nº 499

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador

Directores: José Mª Zeledon y José Albertazzi Ayendaño. Jefe de Redacción: Arturo Garcia

Administrador. Raul Guzmán Q. Tesorero y Gerente de la Empresa: José Maria Zeledón:

Fiscal Interventor. Jose G. Lorente.

De Redacción

Volvemos a suplicar: concisión en los escritos y firma al pie de todos ellos. Los anónimos van di--dectamente a la canasta.

TEATRO TREBOL TEATRO MODERNO

·Miércol. \$ 14 de Octubre Función extraordinaria a Beneficio

del Hospicio de Incurables y de la v uda de Brenes, víctima de la semana trágica Proyección de la grandiosa obra,

"Lucrecia Borgia"

/ titulada:

JUEVES: El Anillo Maléfico

Mañana, J eves 16 de Octubre Gran Sucesol Gran éxito!

A precios populares la monumental

LA MASCARA de los Dientes Blancos

en tres noches unicamente

Luneta o Butaca o.25 - Ga'ería o.10

San José, 15 de octubre de 1919.

Ricardo Salazar Calvo

HA MUERTO

amistades tan triste acontecimiento y les suplican asistir a

los funerales que se efectuarán en la Iglesia del Carmen,

hoy a las 9 a. m., de donde saldrá el cortejo para el Cemen-

Sus hijos, hermanos y demás familia participan a sus

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

HANIA DE OTOYA HA MUERTO

Justo A. Facio y María del Rosario de Facio, Guillermo Vargas y Odilia de Vargas, Dionisio Facio y Sara de Facio, Gonzalo Facio y María Teresa de Facio, Antouio Facio y Cristina de Facio, ruegan a sus amistades asistir a los funerales que se verificarán hoy a las 10 de la mañana en la Iglesia de la Soledad, y acompañar después el cadaver al Cementerio General.

San José, 15 de octubre de 1919.

SESION DEL LUNES

-Visto el oficio del señor Secretario del Colegio de Abogados en que da cuenta de que ese Colegio confirió el título de Procurador Judicial al señor Ramón Lombardo Fernández, se acordó inscribir a éste en el catálogo respectivo.

-Fueron aprobados los nombramientos de los señores Venerando Contreras y Abel Dobles Chacon para com letar como escribientes interinos el personal del Juzgado Segundo Civil de San José, y-Alcaldía Primera del cantón central de Heradia.

-A indicación del señor Juez Primero Civil de San José, se nombró al Bachiller Alejandro Fernández Fer nández, para el cargo de Alcalde Segundo suplente de este cantón.

-Se admitió al señor José Joaquín Redondo García su renuncia del destino de Secretario de la Alcaldía del cantón de Paraíso; en su lugar se nombió al señor Esteban Araya Brenes, y a indicación del r sp ctivo Alcalde, se nombró al mismo señor Araya para notificador sin sueldo de la propia Alcaldía.

-- Se nombró al señor José Palma Chavarría para el cargo de Alcalde suplente del cantón de Santa Bárbara, en vez del señor Miguel Córdoba, a quien se aceptó su renuncia.

- Atendidas las solicitudes de Higinio Pérez Pérez, Valentín Alvarado Ocampo y Alberto Foster Davis en que piden, el primero, conmutación y los otros rebaja de la décima parte de las penas a que fueron condenado;,se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable con respecto a la primera y favorablemente en lo relativo a las otras dos.

-F e designado por la suerte el Conjuez Lic. Matías Trejos González, para conocer en la Sala Primera de Apelaciones, del juic o ordinario seguido por el Estado contra el D. Antonio Giustiniani, en vez del Conjuez Lic. Ernesto González Flores.

-Se autorizó al notario público Bachi ler Jo é Cordero Zamora, para el ejercicio de sus funciones con arreglo a la ley.

-Se nombró al señor Juan José Quirós Guevara, para el destino de Alcalde interino del cantón de Osa. nes.)

N. Orlich

Renuncia el señor Pérez Zelédon

Con carácter de irrevocable presentó ayer su dimisión del elevado cargo de Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, el Lic. don Pedro Pérez Zeledón.

La noticia ha sido muy comentada. En general se lamenta que elemento de tanta valía como el Lic. Pérez Ze ledón se separe del Gobierno, y no sabemos qué motivos ha tenido para proceder así.

Nosotros sentimos esta separación y protestamos al Lic. Pérez Zeledón nu estro aprecio.

Directiva del Partido Constitucional de Puntarenas

JEFE DEL PARTIDO.-Lic. Antonio Alvarez Hurtado.

PRESIDENTES HONORARIOS Presb. Daniel Carmona, don Serafin Saravia, Lic. don Juan Manuel Rodriguez, don Franco L. Huezo, don Ascensión Acevedo, don Adriano Urbina, don Félix Rivera, don Rafael Barrantes Quirós, don Miguel Contreras, don Francisco González, don León Casares, Dr. Leopoldo Acosta.

PRESIDENTES EFECTIVOS .- Don Amadeo B za Mc. Keller, don Leonidas Poveda, do Luis París, don Mauro Oviedo, don Juan Suñol,

Vice-presidentes.—don Martín Calderon, don Humberto Caressa, don Manuel Obando, con Reinaldo Jiménez, don Guadalupe Somarribas.

SECRETARIOS .- Don Marco Antonio Molina, don José Manuel Acevedo, don Marços A. Guido.

PRO SECRETARIOS .-- Don Ramón Pizarro, don Selím Guevara, don Samuel Arguedas.

FISCAL.-Don Raul Jiménez. TESORERO.—Don Augusto J. Gri-

Vocales -Don Perfecto García, don Carlos E. Ojede, don Carlos Barrantes, don José Ramírez, don José Valenzuela, don Blas Díaz, don Neftalí Murillo, don Pedro Alvarez A., don Manuel Mena, don Manuel Galagarza don Manuel Peña, don Julián Peña, don M. A. Angulo, don Manuel Madriz, don Clímaco Alvarez, don Elías Garita, don Zacarías Rodríguez.

(Queda abierco el libro de adhesio-

Orlich Hnos.

ALMACEN

DE ABARROTES

Aclaración al público

Me refiero a un artículo i ublicado en el nº 25 de este diario correspond ente al 26 de setiembre ppdo. titula do "Otra renuncia » necesaria" bajo el seudon mo "Marcos" en el que con mentiras y falsías se enzaña vi mente contra ese tal a quien no contesto porque no merece ese honor.

Este vecindario no es e que espera mi renuncia: es el grupito de siempre. Los embustes de que soy tinoquista e incompetente son creaciones de mis Perversos detractores y la calumnia de que "pedí de mi cuenta guardias a A'ajuela fué inventada y propalada por la febril imaginación de los servidores de Tinoco en este cantón, aceptada y creída sólo por los tinoquistas, y asegurada como cierta por los únicos rastreros y serviles. Esas mentiras y calumnias merecen asco, desprecio y perdón. Sus fabricantes y sus nada escrupulosos ecos tienen que bajar la cabeza y avergonzarse, los primeros por el delito que los indujo a cometer su miedo y cobardía, y los segundos por haberse valido de rastrerías tan indignas y mezquines para s tisfacer odios personales y vencer sus peculiares intrigas.

Si la Administ ación de Correos y Telegaafos 1) dirían mis Jefes, colegas y todos aquellos a quienes no les ciega la inquina que son la inmensa mayoría. Me he consagrado a prestar cumplida y honradamente mis servicios sea quien fuese el que los ocupe. Con el mismo gusto serví y sirvo a aquellas gentes, a los Murcos que t abajan por destituirme y a valientes y verdaderos revolucionario. Mi lema es cumplir con mi deber, en política nunca me mezclo.

Este Poás honrado no es el que exige mi renuncia, sino un corrillo intrigante que traiciona a los empleados publicos.

Para que la opinión pública conozca y se convensa de la tinocofobia de mi at cante, adjunto las constancias que prueban mi inocencia.

> PRINCESA MURILLO Poás, 12 de octubre de 1919

Por la presente hago constar que la señorita Princesa Murillo telegrafista en San Pedro de Poás durante mi permanencia en Alajuela c mo Comandante de aquella Plaza nunca dió ni pidió noticias referentes a política. Su actuación fué como corresponde a un buen em leado celo o de su d ber. Referente a la especie . que se propaga de que ella alguna vez pidiera fuerzas para tranquilizar aquella población es completamente

VICTOR ML. QUIRÓS San José, 5 de cetubre de 1919

Alajuela 30 de setiembre de 1919. Señorita telegrafista Princesa Murillo San Pedro de Poás

Estimada compañera:

En contestación a su comunicación de ayer tenemos el gusto de manifestarle que ni el 19 de junio pasado ni en ninguna fecha ha dado Ud aviso o pedido guardia al señor Comandante de esta Plaza.

Hacemos constar también que sus servicios han sido y son correctos en el cumplimiento de su deber como telegrafista de ese lugar.-Somos de Ud. muy attos. ss. ss. y compañeros, Julio Solera R. - F. Solera. - Roberto Soto O.

Alajuela 1º de cotubre de 1919. Señorita Princesa Murillo, telegrafista

Por haber estado ausente de esta oficina cuando mis compañeros firmamaron la constancla que Ud. necesita para su defensa, no tuve el gusto de firmarla; pero aunque tarde lo hago hoy, manifestándole: que no es cierto que en ninguna fecha Ud. haya pedido auxilio en los movimientos revolucionarios: que sus servicios han sido siempre correctos como telegrafista de ese luger .- De Ud, muy afmo. servidory compañero, - Jaime González, Jefe de cficina.

C040404040404040404040404040 Hernán Zamora Elizondo

PASANTE DE ABOGADO Despacha en el bufete del Lic. Cruz Meza

040404040104040404040404040

POTRERO

A dos horas al Norte de Alajuela, clima frío, vendo finca de 113 manzanas, con más de 60 manzanas de potrero que no seca de verano, buenas aguas y buen camino. Precio & 12,500-00. Dirigirse apartado 873, San José.

Asociación Nacional del

Se hace saber a todos aquellos que hayan sido maestros, que quisieran ser miembros de esta Sociedad, lo soliciten por escrito a la Directiva.

> MARIA ISABEL CARVAJAL Secretaria

Ratifico

Señor Comandante de Plaza:

El cargo que le hace doña Carmen v. de Gutiérrez relativo al lastimoso rezago en que por cerca de un mes ha estado en su Comandancia el proceso del asesinato de don Nicolás Gutiérrez, cargo del que Ud. se defiende en vano y qze yo probijo por ser a mí a quien corresponde, como director judicial d aquella señora, es cierto s_nor, por más que Ud. lo niegue; y vengo a ratificarlo públicamente, con vista del oficio del señor Alcalde de Goicoechea en que cons'a haber remitido a Ud. dicho proceso desde el 17 de setiembre. Veinticuatro días: el tiempo suficiente para ir al Cabo de Hornos y volver, invirtió este proceso en su viaje de Guadalupe a San José. Supongo cue no fué mandado antes a Inglaterra a recoger el Vº Bº de Pelico. Creo, señor, que a este paso la restauración nacional camina a paso de tortuga. Atentamente,

MANUEL MARÍN Q.

Trágica muerte de doña Hania de Otoya

Hemos sido dolorosamente in formados de que hoy en la tarde en Guápiles, encontró la muerte, de manera trágica, la señora doña Hania de Otoya.

Al pasar un río a caballo cayó de la silla y el animal le dió una coz en la frente de cuyas resultas murió.

El suceso nos ha Impresionado amargamente. Apenas contaba 18 años y tenía condiciones para ser feliz. El destino ha cortado traidoramente su carrera. A los parientes de la muerta y a los del señor Otoya, nuestra sincera con dolencia.

La ciudad sin agua

Desde anteayer en la tarde estamos sin una gota de agua en los tuvos de la Cañería. Parece que se están haciendo unos trabajos de reparación en la cañería, y eso nos ha tenido sin agua.

gentes con ollas, baldes y tinajas hacia todos los puntos de la ciudad donde hay pozos, a los cuales se les ha dado de alta.

Una explicación

La nota, inserta en pasada edición de nuestro diario, en que se hacían algunos cargos contra el señor Sotillo Picornell, no fué ni pudo ser de nuestra redacción. Por un olvido lamentable no se le puso el rótulo de Campo pagado.

Mantenemos el cargo

No lanzamos cargos al aire: Siempre estamos dispuestos a probar la veracidad de nuestros acertos.

Cuando dijimos que era una frescura inaudita del Club de Deportes la Libertad, invitar al General Volio para que dictara una conferencia en sus salone, era porque sabíamos de sobra que estos señores-ahora tan adictos a la causa de la Revoluciónfueron siempre dóciles instrumentos del despotismo.

Ya no recuerdan estos deportistas que n el pasad oaniv rsario de la traición jugaron una partida de football entre dos divisiones del mismo Club porque la Sociedad Gimnastica -Española, tomada en cuenta para jugar contta la L bertad ese día se negó a hacerlo y protestó de ese abuso en hoja suelta?

Juegos y ju gos dedicados a los hermanos despreciables?

Y el baile dedicado al ex Ministro Joaquín Tinoco en el Trébol?

Ya no recuerdan esas cosas los senores de la Libertad? Qué mala memoria tienen. Nosotros en cambio la tenemos muy fresca.

Reunion del Colegio de Abogados

Hoy a las 71/2 de la noche tendrá lugar en la Escuela de Derecho una reunión general del Colegio de Abogados, en la cual se tratará de la solicitud, sobre todo de los años inferiores, de que se reduzca en un año el número de los que son necesarios para optar al título de Abegado, esto es, que en vez de seis sean cinco. La solicitud nos parece atinada. Todo sería hacer una inteligente distribución de materias.

Dinero para los Hospitales

En la Contabilidad Nacional ha sido depositada la suma de & 2093, 25, producto del impues-Ha sido de ver la romería de to que el Ferrocarril al Pacífico destina a favor de los hospitales, El detalle es el siguiente:

> Hospital de San José de 314 14 " Cartago. 157 08 " Heredia. 157 08 " Alajuela. 157 08 " Liberia .. 157 08 " Punts.... 471 21 " Lim6u... 157 08 División a Esparta.. 522 50

Total

di 2093 25

AL SIGLO NUEVO

Gran Almacén y Bazar de Novedades para Señoras 14 de ..

Oportunamente ofrecerán a suce baratillos de

APARTADO 134 Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca Teléfono 777 - Telégrafo: SABORIO - Apartado 737 HARINA de la mejor calidad . Surtido constante de toda clase de artículos Siempre a los precios más bajos de plaza

Francisco Orlich y Cia.

Fabricantes de Jarcia, Breva y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y, SAN RAMÓN

EL GRANERO - - De Rómulo Artavia

Depósito de tabaco palmareño y abarrotes en general.

Los precios más bajos de plaza.

LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto Importa directamente sus pieles

Telef. 751

Venta de material arreglado Ap. 969

TIENDA ROMERO

González Hermanos

Acaban de llegar los famosos encajes de hilo Antes de comprar sedería vea nuestro surtido

Compañía Nacional de Seguros

Transporte. Navegación

Capital 630,000-00 colones

Gral. Juan Bautista Quiros Presidente Lic. Manuel Echeverria Vice-Presidente

Ing. Juan Francisco Echeverría

Teléfono No. 239

Apartado No. 646

Oficina: Esquina Ava. 2a O. y Calle 4a Sur

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

iiREVOLUCION!!

En el establecimiento LA TEMPESTAD encontrará Ud. un variado surtido demercaderías importadas directamente y a precios ridículos.

En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad

en las pesas y medidas,

D. Oreamuno & Cía.

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

La Bella Jardinera, de José Alvarado M.

se ha trasladado al lado Oeste de la Tienda Azul. — Llegaron cintas, encajes, terciopelos y flecos. — Todo fresco.

EN ADELANTE

sólo serviremos suscriciones en los lugares que no tenemos Agentes, pagando adelantado.

SUPLICAMOS

a los Administradores de Correos ordenar a sus subalternos poner a los periódicos el sello de la oficina, para saber de dónde los devuelvens

La Administración

RAFAEL CRUZ
Cirujano Dentista
25 varas de la Botica Francesa

FUNERARIA POLINI

es la que hace todos
los mejores servicios
Teléfono No. 14

HOTEL CONTINENTAL Atendido personalmente por su

Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR

Tobías Gutiérrez V. Abogado y Notario

Bufete: En el edificio que ocupa "El Hogar"

LA CIUDAD DE MEXICO

Déposito permanente de harina

Zapatería La Elegancia DE ENRIQUE BENAVIDES

Pasaje Jiménez Calzado fuerte, flexible y durable Ap., 260

C. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349 Almacén de géneros y abarrotes Recibimos fósforos GALLITO

a Brown Novemberry Nov

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimum, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Mantequilla de buena calidad y bien presentada ofrecen Raúl (20)

Motor en venta Vendo uno eléctrico co de gasolina, de cinco caballos y medio de fuerza, marca UNIVERSAL, con dinamo acoplado de 4 kilowats, pudiendo producir DOSCIENTAS LUCES, con tres meses de uso y en perfecto buen estado. Puede verse funcionar en mi casa.—San José, 12 de octubre de 1919 RAMÓN ZELAYA. (19)

Máquina de escribir se necesita en en buen estado, de preferencia Underwood.

Sacos yute grandes, jabón Sunlight, grapas a precios sin competencia en la Bodega de Luis V, Azuola, contiguo al Royal

Planta eléctrica con motor de gasodio, caballos de fuerza, con dinamo de treinta y cinco amperes y setenta volts, marca UNIVERSAL con tres meses de uso y en perfecto buen estado. Puede verse funcionar en mi casa.—San José, 9 de octubre de 1919.—Ramón Zelaya.

Se compra ZINC usado en buen estado y una descascaradora de arroz -F. RUDÍN. - Orotina. - Nº 13.

Se vende una finca compuesta de: repastos, terreno para agricultura, con dos casas, un tren de salinas, carretas y abundantes leñas, 35 animales de cría, varios cerdos, orilla línea férrea al Pacífico y río Barranca.—S. ARÁUZ

Lea la edición de mañana

Tienda de Jaime Carranza

* Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

Objetos de buen gusto para regalos a al alcance de todos los bolsillos Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

BAZAR DEL MERCADO JOSE ESQUIVEL

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a precios sin competencia

A. BOLETTI FAIT

ARQUITECTO,

Se hace cargo de hechura de planos y construcción de casas por dirección. Apartado Correos 451.

El Mejor para Lavar Ropa

El Mejor para Lavar Ropa

LAXLABERINTO

Fabricado con materiales de primera calidad

CAJA DE 25 LIBRAS NETO 13 COLONES

Cortado en el NUMERO DE BARRAS QUE DESEE el cliente

(Cuando compre a otras fábricas exija el mismo peso)

Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren de das mayores de 25 cajas - Apartado 105 - Téléfono 254

Sus hijos, h.
amistades tan tristo COMPANIA
los funerales que se efectu MPANIA
hoy a las 9 a. m., de donde sa.
TRIAI

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

When we will will make the second will show the second will be the sec